
□纪盈达

社址：北京市丰台区东铁营横七条 12 号 邮政编码：１０００79 零售：1 元 ／份 广告经营许可证：京丰工商广字 20170037 号 广告热线：63522410 发行热线：63526151 印刷：经济日报印刷厂（北京市西城区白纸坊东街 2 号）

【体育周刊】12本版热线电话：63523314 63581010│ E—mail:ldwbgh@126.com│本版编辑 于彧│美术编辑王巍│校对 张旭│２０21年 9月 10日·星期五

梦梦，，该该醒醒了了！！

世界杯亚洲区预选赛的最后
阶段， 过去叫10强赛， 现在俗称
12强赛。 无论几支球队， 我们在
这个平台已经将近20年没有亮
相。 20年的时间， 中国足球和亚
洲与世界的差距在逐渐加大。 在
这些年中国足球不断失败， 不断
重蹈覆辙的过程中， 人们喜欢提
一个概念： 正视差距。 但我们有
真正的正视差距吗？ 恐怕绝大多
数人是没有的。 球迷没有， 媒体
更没有。

就在对阵澳大利亚的当天，
坊间还流传着国足可以击败 “史
上最弱澳大利亚” 的论调。 但十
几个小时之后， 早已不在巅峰的
袋鼠军团还是用15分钟就教国足
如何踢球了。 对阵日本队的比赛
更是如此， 几个月之前在抽签结
果出来之后， 有一种论调认为国

足可以在日本队身上力拼分数，
再指望日本队击败其他所有球
队， 国足就有出线希望 。 然而，
“蓝武士” 上来就爆冷输给阿曼，
持此论调的人发现， 原来国足未
必踢得过阿曼。

长时间以来， 我们的足球封
闭在自己的小圈子里， 看不到外
界的变化。 不但我们的球员远离
了世界和亚洲主流舞台， 我们的
足球大环境更是与国际足坛处在
“平行时空”。 我们对澳大利亚队
的认识 ， 停留在这支球队很粗
糙， 因为亚冠层面澳超球队不是
中超球队的对手， 所以国足有希
望， 但很多人忽略了俱乐部赛事
外援的重要作用。 我们对日本队
的印象停留在， 这支球队是很强
的， 好多队员在欧洲， 但是国足
身体占优势， 用身体就行了。 试

问， 是欧洲联赛强度高， 还是亚
洲联赛的强度高呢？ 其实， 很多
我们的舆论看起来理所当然的东
西， 是不符合逻辑的。

20多年来，“虽败犹荣”“少输
当赢”“看到希望”等等这些词汇，
已经让人听得耳朵起茧子了。 我
们一次次在自我安慰中获取着输
球之后的快感， 但殊不知中国足
球早已经在亚洲是荒漠一般的存
在。有多少人知道，中国国青队无
缘乌兹别克斯坦亚青赛， 这意味
着中国足球的未来连亚洲的舞台
都上不去了，何谈世界舞台？这样
的足球基础， 又有何资本来幻想
在澳、日等队身上拿分呢？ “别拿
豆包不当干粮”，范志毅那句“接
下来就要输越南了” 看起来并不
遥远， 好好看看越南队主场对阵
澳大利亚的比赛就知道了。

国足12强赛小结：

0 ∶1， 中国男足在 “主
场” 输给日本队， 比赛的结
果和过程其实都不会令人们
感到意外。 这场比赛是中日
两国成年国家队， 在2004年
亚洲杯决赛之后第一次在非
东亚杯赛场交手。 全场比赛
90分钟， 我们看到的是两国
足球巨大的差距。 加上此前
0∶3不敌澳大利亚的比赛， 国
足的征程仅仅过去2轮 ， 似
乎距离自己的世界杯梦想 ，
又远了一步。

李铁的进退两难

归化球员不是解药

“归化球员” 四个字， 在中
国足坛几乎和 “救世主” 画上了
等号， 但实际上并非如此。 因为
中国队现在的问题， 根本不是几
名归化球员可以解决的。 通过这
两场比赛， 我们可以看到， 国足
现在很难组织起像样的进攻。

首战澳大利亚， 吴曦这个单
后腰被对手完全限制， 导致他无
法完成攻守转换的任务 。 而对
阵日本 ， 迫于对手的压力， 中
国队龟缩后场， 使得前场无法投
入足够的兵力进攻 。 不少人吐
槽武磊表现不佳 ， 批判李铁为

何不把所有归化前锋派上场。 试
问 ， 武磊又有多少拿球 突 破 的
机 会 ， 而 归 化 前 锋 一 窝 蜂 上
场之后， 是不是会导致球队攻守
结构失衡呢？ 况且， 阿兰与洛国
富在广州队也并非绝对主力， 几
个月前舆论还在不满后者圆润的
身材。

其实， 现在这支国足阵中的
球员， 无论你是否看得上， 他们
已经是李铁能够在国内找到的最
好一批人。 当你在质疑王刚的水
平时 ， 也认真想一想除了他之
外 ， 还有谁能够出现在这个位

置 。 这就是中国足球的问题所
在， 我们的人员储备太少， 当一
些位置上的多名球员出现伤病
时， 主教练用人捉襟见肘。

此前中超在炎热的天气下，
25天踢9轮比赛， 已经榨干了多
数队员的体能， 增加了球员伤病
的几率， 再加上联赛暂停后将近
半个月没有比赛， 队员在球场上
身体沉重， 跟不上对手节奏是正
常现象。 别忘了， 未来一个月在
“主场” 踢越南之前， 国足依然
只能训练， 起码现在没有看到安
排热身赛的消息。

或许真的要“输越南”了

中国男足的主帅不好做， 尤
其是本土教练员， 因为从上任那
天开始就会遭到质疑， 无论是否
成绩出色 ， 无论过往的口碑如
何 。 李铁在带队杀进12强赛之
后 ， 经过了短暂的蜜月期 。 然
而， 在这2场比赛之后， 可以说
李铁把自己过去20多年积累的好
感度都消磨掉了。 这位昔日球场
上的汉子， 处在一个进退维谷的
两难境地。

中国球迷对于国足的水平和
实力，始终缺乏一个准确定位，不
清楚我们的队伍与亚洲强队之间

的差距。首战澳大利亚，李铁自己
也昏了头脑， 采取了开场对攻的
战术，最终0∶3完败。 赛后，舆论几
乎一边倒批评李铁的战术冒进。
这一点不能否认， 教练组要承担
很大责任， 于是对阵更加强悍的
日本队，李铁选择了保守主义。用
铁桶阵对付日本队， 就像此前奥
运会上新西兰对付日本队那样，
效果不错，对手的进攻机会不多，
但一个漏洞被抓住， 换来的就是
0∶1的输球。 不过，由于场面过于
难看，“站着死” 的论调又跑了出
来。但是，对阵日本队假如不是死

守， 结果恐怕只会比对阵澳大利
亚时更加难看。

平心而论，第2场比赛李铁做
的没什么错。批评李铁可以，但请
就事论事， 冒进的战术他做出了
改变， 一些争议用人他也做了调
整，场面难看但少输了几个球，其
实不丢人。简单来说，以中国足球
目前的实力， 没有资本谈兼顾场
面和结果，作为这支球队的教练，
能够做的只是尽可能地在面对强
队时少丢球， 或许受到运气的眷
顾可以侥幸拿到1分，就像对阵日
本队时，下半场表现那样。


